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也好，我们不承认逻辑关系也罢，事物之间仍然存在着因果

关系的逻辑，事物仍然按照一定的规律发展。但是如果我们

注意一下逻辑关系，那我们就可以发现事物发展的必然结果 

不讲逻辑，不讲思辩，这个传统我们古代就有。请看《论语

》，《论语》中大多是结论，没有思想斗争的回合。《论语

》的内容有让国人醉心的权术，还有孔子为我们制定的道德

标准。 孔子他老人家所订的标准委实太高，所以许多人成了

口头革命派，有时情况更糟，弄的是好话说尽、坏事做绝。 

农业社会的生活、学习比较简单，是非道德标准也相对简单

。只要一个“忍” 字，就可以以不变应万变。但在现代社会

中，我们经常需要许多妥协。至于什么时候不应该妥协，孔

子他老人家没有讨论。我们看不到孔子的思辩。也许孔子他

老人家是思辩的，但《论语》中看不出来。 我以为，吾人在

推介孔子的时候，不讲逻辑，不讲思辩，顾左右而言他。推

介者自己涂脂抹粉、乔装打扮，非要也给孔子乔装打扮，给

孔子涂脂抹粉。孔子要冲出亚洲，走向世界！但宣讲者矢口

不谈孔子墓被挖一事。如果是孔子的传人挖了孔子的墓，那

岂不是发人深醒吗？这些都是我们必须直面的问题。可宣讲

孔子的人会直面这些问题吗？《论语》中孔子自己不提难题

，不讲思辩，只给结论，只讲实用，鼓吹孔子的人会直面难

题吗？ 牧师布道可以万众喝彩，明星登台可以万众喝彩，政

客竞选也可以万众喝彩。但宣讲哲学是可以万众喝彩的吗？

没有听说。如果有这样的哲学，人们不禁止要问：这是什么



样的哲学？《论语》是什么样的哲学？哲学是对话，是问答

，是疑问，怎么会是万众喝彩？ 自己的子孙尚且没有教育好

，孔子他老人家为什么急于冲出亚洲、走向世界？为什么迫

不及待地要去教育比人的子女？再想想，孔子他老人家也冤

！孔子并不想冲出亚洲、走向世界。是我们这些不肖子孙技

不如人，老是落后挨打，却心有不甘，所以虚张声势，把孔

子他老人家抬出来，拉大旗做虎皮。我们自己出不了伟大的

思想家，出不了伟大的文学家，也没有伟大的音乐家，只好

请出孔子抵挡一阵???我们没有现代的，但有古代的。 中国古

代确有讲逻辑的思辩者。庄子就是思辩的。庄子的《鱼之乐

》是典型的思辩之作。为什么说是思辩之作呢？因为这里有

回合，有反复争论，争论庄子到底能否体会鱼之乐。“子非

鱼，安知鱼之乐？”(“你不是鱼，怎么知道鱼是否快乐？

”)，“子非我，安知我不知鱼之乐”(“你不是我，怎么知

道我不知道鱼是否快乐”)。美国法学院是苏格拉底教学，其

精神就是思辩，就是《鱼之乐》的问答。在逻辑和思辩方面

，我们比美国早了两三千年。可惜，庄子在中国不占上风。

我们今天更是远庄子，近孔子。中华民族作为一个整体，秦

汉之后已经不再认真思考。有的朋友说，我们有鲁迅啊，鲁

迅是思辩的，敢于提出痛苦的问题。可惜，鲁迅后来是在上

海租界内生活和写作的。如果把鲁迅交给群众专政，怕是他

早已低头认罪。鲁迅的骨头再硬，硬得过同胞的铁拳吗？ 没

有逻辑和思辩，就忽略了现实中的变数，就容易盲动，容易

铸成大错。那么我们这个民族为什么缺乏逻辑？我们这个民

族为什么不讲思辩呢？我们这个民族是一个苦难的民族，因

为现实太残酷，所以我们害怕面对现实。现实中的选择太



少???几乎没有选择，所以我们宁愿相信“江湖术士”(其中许

多是主流经济学家或主流金融学家，金融学家是经济学的近

亲???经济学家很少做道德判断)，宁愿相信他们所描绘的仙山

琼阁。用美国作家房龙的话说，就是“在悲伤、凄惨的境况

中，他们很容易听信一大群骗子的话。这些人假装成先知，

传播奇异的教义”。 经济是大胆设想，大胆求证。法律不同

：法律是小心设想，小心求证。世界上怕就怕“思辩”二字

，而律师就最讲思辩。作为一个学科，法律的灵魂是思辩，

思辩是纲，纲举目张。而要思辩，就必须有对立面。我们在

生态方面要保护不同的动物，保护我们自己的生态环境。人

类社会中，在对待自己的同类时，我们更加需要这种动物保

护精神，允许自己的对手存在。如果没有对立面，哪里来的

思辩？律师更是这样，再高明的诉讼律师，如果没有对手，

便是徒有屠龙之技。还有，当我们的天敌被消灭之后，我们

自己离灭亡的日子也就不远了，至少是要走下坡路了。很简

单：在天敌被消灭之后，我们就要开始自相残杀了。而同类

之间的残杀，远比异类的相互讨伐要残酷得多。 我们的经济

学家常常不讲逻辑。我们的法律也有不讲逻辑的时候。比如

重婚罪，即，一人同时有两个以上的配偶或是说同时存在两

次婚姻。婚姻的存在并不一定需要正式结婚，虽未办理法定

手续，如果男女两人同居一段时间，也可以被视为有婚姻存

在，既所谓的事实婚姻，英美法中也叫普通法婚姻。我们的

民事法律并不承认事实婚姻，刑事法律中却有事实重婚。这

就矛盾了：如果存在事实重婚，那么两个或两个以上的婚姻

中必定有一个事实婚姻，否则就不是事实重婚。 法律不讲逻

辑，我们自己也经常不讲逻辑。口号我们已经喊了很久，为



什么还不见北京在公共场所推广禁烟标识？日本已经通过法

律，全面控烟，禁止在室内的公共场所吸烟。日本的环保做

得很好，而且可以说是世界领先。我们这里抗日的英雄不少

，青年岳武穆到处都是，怎么真有事情就鸦雀无声了？ 对未

来的问题，对远在天边的问题，我们都是称英雄、唱高调，

对身边的问题却奉行犬儒主义。自称爱国的人很多，但同时

却又在丧心病狂地拼命污染环境，干的都是断子绝孙的事情

。果真大敌当前，他们反到会流血牺牲拼命向前？情理不通

，逻辑不通。有时是抽象肯定，具体否定；有时候是抽象否

定，具体肯定。 我们注重逻辑关系也好，我们不承认逻辑关

系也罢，事物之间仍然存在着因果关系的逻辑，事物仍然按

照一定的规律发展。但是如果我们注意一下逻辑关系，那我

们就可以发现事物发展的必然结果。以北京为例，汽车和公

众场合吸烟是两大难题，汽车遇到行人，那是耀武扬威。大

老爷们见到上司，很多大气都不敢出，绝不敢吸烟，但只要

领导不在，即便是在公共场所，那也是吞云吐雾，很有大老

爷们的英雄气概。但是，遇到坏人坏事的时候，这些大老爷

们是缩头乌龟。我们无须责怪哪一个人或是哪一批人。我觉

得问题就出在我们自己身上，我们的文化基因中有很大问题

。 如果到处不讲逻辑，那是因为我们自己不讲逻辑在先，所

以法律才不讲逻辑，所以经济才不讲逻辑。凡有人不讲逻辑

，多半是有人想混淆视听，乱中取胜。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


